

原爆を受けた日本人 命の尊さを忘れてはならない

そもそも忘れものとは、気軽に考えているからつい忘れ、忘れても気に留めないことから起ころう。そして、忘れたことに気付いても、取り返すとする心がないからである。そこで「忘れもの」の最大の忘れものは、心だということになる。

いみじくも「忘」という字は「亡れ

子どもたちと美にふれ 大人も世界を広げよう

幼児教育がますます盛んだが、情操教育はまだまだ不十分だと思う。水泳やバレエ、サッカーなど身体を動かすことやピアノやバイオリンなどの楽器は、幼いころから始めた方がいいといわれているが、なによりも大切にしたのは、美しいものを観て心が動く、面白いくて楽しくてたまらなくなつて笑いが込み上げてくる。というような体

験を、たっぷりすることだと思う。

美しくて、面白くて、楽しいことはいろいろとあるが、私の専門は美術工芸なので、まずは美術館・博物館だ。京都にはたくさんの美術館や博物館があり、企画展や館蔵品展などで、美しいもの、面白そうなもの、歴史的に価値のあるものなど、いろんな種類のいわゆる宝物を常に観ることができる。

忘れてはいけないもの その一が歴史、その二が言葉だ

喉元過ぎれば熱さを忘れる。それが人の常だ。その意味で、日本人のみならず、とかく人間には忘れ物が多い。

そういえるだろう。それは何か。今われわれ日本人に関していえば、決して忘れてはいけないのに、忘却の危機に瀕しているものがどうも二つあるように思う。その一が歴史。そしてそ

の二が言葉だ。

歴史的記憶が風化していく。これはど怖いことはない。歴史を忘れたとき、人は必ず過ちを繰り返す。カール・マルクスいわく、「歴史は繰り返す。一度目は悲劇。そして二度目は喜劇。」言ひ得て妙だが、実は現実はもっと怖いかもしれない。どちらかといえば一度目は悲劇、二度目は惨劇といった方がよさそうだ。二度にわたる世界大戦

中西 進
京都市中央図書館館長

い海洋の中で生業に励む日本人が、いつしか念願したものであった。

その第一の宣言が7世紀初めの聖徳太子による「十七条の憲法」であり、とりわけ第一条の「和をもつて貴しとなす」であった。

しかもこの宣言が前年までの外国との泥沼戦争を停止し、国政を整える宣言であったことを思うと、1946年制定の現行の憲法にまで1300年間を隔てて、両者は相呼応する。

これがわが「大和の心」であった。

だから昨年、ノーベル平和賞の有力候補に「憲法第九条」が挙げられて話題にならなかった。

だから昨年、ノーベル平和賞の有力候補に「憲法第九条」が挙げられて話題にならなかった。

候補に「憲法第九条」が挙げられて話題にならなかった。

題にならなかったときも、私は第九条についての事柄より、そもそも日本の久しい基幹的な平和の精神として評価されている点があるのではないか。

しかし残念ながら受賞できなかつた基本に、世界が日本を好戦的な国と見ている点があるのではないか。

倭寇（じんくわく）（文禄慶長の役）、第二次世界大戦と思ひ起こそとそれもやむを得ない。まさに日本は「和」の心を忘れて久しいのである。

しかし、だからこそいま、日本は「和」の貴さを取り戻さなければならない。いや忘れない戦争とは殺し合いのことだ。大人は子供たちと一緒に命の尊厳を訴え続ける責任がある。

そして、ほんどの館が、子どもの体験を大切にしている。例えば、京都市美術館も、京都国立近代美術館も、京都国立博物館も、館蔵品展は高校生以下または18歳未満は無料。企画展も中学生以下は無料だ。未就学児も入館できる。もちろん、子どもだけで出かけることは難しいから、大人の協力が必要だ。多くの館は70歳以上は無料となるので、ぜひ、お孫さんを連れてお出かけになることをおすすめしたい。

ここで大人に求められることの第一は、子どもたちに知識を教えることでなく、人に迷惑をかけずに感動を味わうという、館内での振る舞い方を教えることだ。静かに、まずはざっと観てまわるだけでいい。子どもの興味を引いたものがあれば、一緒にじっくり観てみる。せっかく無料なのだから、観てみる見方をするといい。じっくり観るもののがひとつでもいい、かえりもたちはスマホで検索してみたり。そのよつとした興味をきっかけに子どもたちが世界を広げて行く。

今年は「琳派400年」を記念して、京都で次々と展覧会が開催される。琳派なかなか観ることのできない宝物にも出会えるチャンス。ぜひ、子どもたちと一緒に味わって、大人も世界を広げていっていただきたい。

そのことを想起しても、そんなイメージになる。

だからこそ、歴史を忘れてはいけない。特に、自分たちが人さまに危害を加えたときの歴史的経緯については、決して忘れてはいけない。例え相手が忘れていても、自分はそのことを生涯に刻み込んでおく必要がある。ところが、多くの場合、人は自分が被害者だったときの記憶は鮮明で、加害者だったときのことは忘れがちである。第二次世界大戦において、日本が誰に對して何をしたか。それを時の流れの中の遺失物にするようではいけない。

帰り、朝廷に助命と登用を嘆願しましたが、許されず二人は処刑されました。以来1200年、この勇敢な二人は歴史から消えていたのです。それが平安建都1200年に奥州市を中心とした地域の人たちや関西の岩手県人会の人们が、二人の記念碑を建てたいと願い実現したのです。1200年の時空を超えた鎮魂の碑であり、復権の記念碑となりました。以後毎年、法要が

と注目を失うと消えていきます。文化財とは先人の精神が形として伝わるものですが、今の私たちが注目し息吹を吹き込むことによって、時空を超えて祖先の精神と交流できるのです。この意識がなくなれば、文化財は存在しなくなります。

建碑が契機となり、阿弓流為と母禮に生気がよみがえり、教科書や小説、テレビドラマに描かれるようになります。

した。そして東北の人たちと盛んな交

流が生まれています。歴史や文化が人

と人を、地域と地域をつなぐ大切な役

目を果たすことを忘れてはいけません。

清水寺境内の南苑に堂々と建つ石碑があります。石に東北地方の地図を彫り、上に「北天の雄・阿弓流為・母禮之碑」と二人の人物の名を刻んでいます。昨年11月8日、この碑の前で盛大な慰靈法事が営まれました。ちょうど碑建立20周年の記念の法要だったので法要を営みながら、実に感慨深いものがありました。といいますのは、20年前の建碑はまさに歴史に新たな光

を差し入れる画期的なことだったと思つたからです。

清水寺の創建は778(宝亀9)年のことです。縁起によれば、奈良の延鎮(賢心)上人が夢告を受け京都・東山の音羽の滝にたどり着き、練行中の行觀居士から靈木を授かり本尊の觀音像を彫って祀ったのが始まりです。間もなく坂上田村麻呂公が妻の高子命婦(みづほ)の安産のため鹿を求めて訪ね、延鎮上

文化財は息吹を吹き込むことで 時空超え先祖の精神と交流できる

森 清範
清水寺貫主



人から觀音の大悲大慈心を論され觀音信者になります。

そのころ、今日の奥州市一帯に蝦夷が強勢力を誇り独自の文化を形成していました。これに対して大和朝廷は着々と支配の浸透を図り、789(延暦8年)、紀古佐美を征東大使とし5万の兵を派遣したのですが、慘憺たる大敗を喫しました。蝦夷には主将阿弓流為と副將母禮といふ立派なりーダーがいたのです。そこで桓武天皇は坂上田村麻呂公を征夷大將軍に任じ4万の兵を進め、阿弓流為に帰順を申し入れ和ものがありました。といいますのは、20年前の建碑はまさに歴史に新たな光

を殺してはいけないと教えながら、一方で國を守るために大量殺人も認められるというのだろう。

武力戦争だけが戦争ではない。國を愛する手段は、戦争にしかないと教えながら、なら、これはもう政治でも外交でもなたかつた。

しかし残念ながら受賞できなかつた基本に、世界が日本を好戦的な国と見ている点があるのではないか。

倭寇（じんくわく）（文禄慶長の役）、第二次世界大戦と思ひ起こそとそれもやむを得ない。まさに日本は「和」の心を忘れて久しいのである。

しかし、だからこそいま、日本は「和」の貴さを取り戻さなければならない。

いや忘れない戦争とは殺し合いのことだ。

大人は子供たちと一緒に命の尊嚴を訴え続



●もり・せいはん
1940年、京都市生まれ。15歳で清水寺貫主大西良慶のもと得度、入寺。花園大卒業後、真福寺住職などを歴任。88年、清水寺貫主・北法相宗管長に就任。全国清水寺ネットワーク会議代表。著書に『見える命 見えない命』『一文字説法 觀音のこころ』など多数。



●はま・のりこ
1952年、東京都生まれ。75年一橋大経済学部卒業後、三菱総合研究所に入社。90~98年、同社初代ロンドン駐在員事務所長、同社政策・経済研究センター主席研究員を経て、2002年10月から現職。12年から財務省の財政制度等審議会臨時委員を務める。「ソブリンリスクの正体」「日本経済再生の条件」「2009~2019年 大恐慌失われる10年」など著書多数。



●はた・のぼる
1938年、京都市生まれ。日本工芸会正会員。64年、京都市立美術大学(現京都市立芸術大学)日本画科卒業。90年、日本伝統工芸展最高賞。2006年、京都市府指定無形文化財「友禅」保持者に認定。11年、京都府文化功劳賞受賞。旭日双光章受賞。12年、京都工芸美術作家協会理事長に就任。14年、京都市文化功労者。



●なかにし・すすむ
1929年、東京都生まれ。東京大ならびに同大学院で日本文学を学ぶ。国際日本文化研究センター教授、大阪府立女子大学長、京都市立芸術大学長、日本学术会議会員、日本比較文學学会長などを歴任し、現在、全国大学国語国文学会会長、インド・ナーランド大ボーデンバー。70年日本学士院賞、2013年文化勳章受章。「中西進著作集」(全36巻)など著書多数。